VII Convención Internacional de Actividad Física y Deportes



con Clemeta con Cuba

Talento para seleccionar talentos

Por Antonio Díaz Susavila

AL DOCTOR en Ciencias Pedagógicas Hermenegildo José Pila Hernández se le conoce muy bien en el ámbito de la selección de talentos deportivos.

Muchos le consideran entre los padres de esa importante gestión, que ha implementado en Cuba y en el exterior, cumpliendo funciones de colaborador en México, Venezuela, Nicaragua, Costa Rica, Chile, Uganda, Guinea y otras naciones.

Creador del Sistema de normas para evaluar la eficiencia física y la selección de talentos (90 Percentil), el profesor Pila, como le llaman cariñosamente alumnos y conocidos, propone a los asistentes a AFIDE 2017 su más reciente libro: Primer estudio nacional sobre la condición física de la población cubana.

Sexagenario, jubilado, pero no retirado, como acostumbra a decir, la historia de Pila comenzó con la inauguración de la EIDE Mártires de Barbados el 6 de octubre de 1977, en la entonces provincia de Ciudad de La Habana.

Allí, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz afirmó en el discurso de apertura: « Es necesario que todos los niños del país pasen por las pruebas deportivas, perfeccionar los medios y los procedimientos para descubrir a todos aquellos que tienen facultades, para hacer dos cosas. No solo para buscar campeones; para promover el deporte — eso como objetivo número uno, porque el desarrollo del deporte no tiene como fin exclusivamente buscar campeones. El fin número uno es promover con el desarrollo del deporte el bienestar y la salud del pueblo, y el fin número dos, buscar campeones».

Esas palabras se convirtieron en "biblia" para el profe Pila, quien posee la Orden Carlos Juan Finlay que otorga el Consejo de Estado de la República de Cuba por los méritos científicos alcanzados.

«Ahí surgió todo. Cuando lo escuché fue como un electrodo que me activó y no ha parado. Este libro es consecuencia de aquellas ideas», expresó mientras mostraba la publicación, resultado de investigaciones dadas a conocer el 15 de enero de 1990, fecha en que se instituyó en Cuba el Día de la Ciencia y que en su momento fueron consideradas de circulación limitada.

Así lo explica en su prólogo el Dr.C. Antonio Eduardo Becali Garrido, presidente del INDER, quien tendrá a su cargo la presentación del volumen en las sesiones de AFIDE.

A sabiendas de la escasa población cubana, optimizar los recursos y obtener altos resultados, a través de la selección de talentos, se convirtió desde entonces en tema recurrente para Pila, miembro del Tribunal Nacional Permanente de Ciencias de la Educación de Cuba.

En casi medio siglo de experiencia ha desarrollado 65 investigaciones en el campo de la educación física y el deporte, 16 de ellas de carácter internacional.

«Necesitamos conocer el potencial de talentos con que vamos a contar, para asegurar su adecuado seguimiento y desarrollo», afirma.

«Hay muchas formas para detectar y seleccionarlos con vistas a su iniciación, incluso empíricas, que no por ello dejan de ser científicas. Otras se estructuran sobre bases sólidas en estudios poblacionales que posibilitan elegir con precisión y que conllevan al proceso pedagógico, multifacético y complejo que denominamos Entrenamiento Deportivo», explicó.

Sobre ello, en el ámbito cubano, trata el libro de marras, cuyo tratado es único de su tipo en el mundo, según asegura el autor.

«Es vital que el estudio sea lo más masivo posible, precisando edades a partir de las cuales se realizará la detección y selección. El desarrollo de un talento hasta llegar al alto rendimiento es un proceso que requiere tiempo, años de entrenamiento y atención sistemática», reafirma.

Para quien comenzó como profesor de educación física es un alto orgullo que, frente a colegas internacionales, se presente un libro publicado en noviembre del 2016, y que en 150 páginas refleja por qué una nación de 11 millones de habitantes ha conquistado tantos lauros.

«Becali me honró al escribir el prólogo y aún más con esta presentación. Es un hombre de ciencia que impulsará el deporte como nunca antes», concluyó.

Este es el quinto libro publicado por Pila, un intelectual que a fuerza de talento creó un sistema para la selección de figuras que en muchos casos terminaron siendo monarcas olímpicos, mundiales, panamericanos o centrocaribeños, pero sobre todo hombres y mujeres de bien.





Diplomacia beisbolera

EL CONCEPTO Diplomacia Beisbolera ha creado expectativas entre los amantes del deporte de las bolas y los strikes.

«Tal vez por novedoso», dicen los seguidores de esa pasión en el planeta, especialmente en América y Asia.

El estadounidense Thomas Goodman, director ejecutivo de la Fundación Caribe de Educación y Béisbol (CEBF, por sus siglas en inglés), ha propuesto el tema en la VII Convención Internacional de Actividad Física y Deportes (AFIDE 2017).

Debía defender el trabajo con Lou Schwechheimer, integrante de la junta directiva de CEBF y veterano dirigente de las Ligas Menores del Béisbol en Estados Unidos, pero este último no podrá asistir y entonces lo asumirá en solitario.

A pocas horas de su intervención en el Palacio de Convenciones de La Habana, Tommy dialogó con los lectores de **JIT** en fluido español. Hizo "swing" a cuantos lanzamientos rondaron la zona de bateo.

¿Está probada la aplicación de la diplomacia en el béisbol? ¿Qué ejemplos hay de

Nuestro amor por el béisbol —y por los deportes en general— transciende la política, las nacionalidades, el sexo, las religiones... El béisbol une a las personas y abre espacio para cultivar cooperación, entendimiento y amistad. La diplomacia en este deporte tiene que ver con la construcción de puentes para conectar a todos los que comparten su pasión.

Hay muchos ejemplos de la aplicación de la diplomacia en el béisbol. Uno es el *Spalding World Tour* del año 1888, cuando dos equipos norteamericanos viajaron a más de seis países, entre ellos Nueva Zelanda, Egipto e Inglaterra, para promover la disciplina e intercambiar con culturas diferentes.

Hasta el momento, hemos estado presentes en torneos como el Clásico Mundial y la Serie del Caribe, y realizado intercambios que involucran a jugadores y equipos de Japón, Colombia, EE. UU. y Cuba, entre otros

y Cuba, entre otros. ¿Qué generó la necesidad de una diplomacia beisbolera?

Sirve como idioma universal que todos podemos hablar y entender. No solo une a atletas, entrenadores, administradores, aficionados y personal médico, sino también a comunidades y culturas distintas.

En ese sentido, fomenta amistades, ayuda a desarrollar la confianza y el respeto. Promueve una comprensión inalcanzable de otro modo.

¿Cómo funciona la CEBF?

Es una organización sin fines de lucro con sede en Estados Unidos. Utiliza la pasión por el béisbol para tender puentes entre ese país, Cuba y otras naciones caribeñas, a través de programas y actividades centradas en la juventud, con el fin de fomentar la buena voluntad, promover el contacto entre personas y mejorar el entendimiento y la educación cultural.

¿Por qué esta presencia en AFIDE?

Hemos realizado más de 100 viajes a Cuba y a otras partes del Caribe para tratar sobre el béisbol. AFIDE es una prestigiosa convocatoria. Aquí se reúnen centenares de doctores, másteres, licenciados, profesores de educación física y especialistas vinculados a la cultura física, quienes pueden aportar cuanto precisen nuestros países.

Nos invitaron a participar en el coloquio sobre béisbol y aquí estamos. Se trata de un importante vehículo para intercambiar, conocernos y crecer académicamente en materia de salud. AFIDE es diplomacia. Le auguro larga vida.

El diálogo dio paso a la preparación final de Goodman para participar en la media maratón de Marabana, que festejó los aniversarios de la fundación del INDER y de una ciudad que adora: la villa de San Cristóbal de La Habana.